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7月 10 日上午，2019 全球水岸对话暨徐
汇滨江核心区规划设计研讨会在西岸艺术中
心举行。 James� Corner、SOM、BIG 等设计
单位围绕 “西岸艺港：2 公里岸线提升”“西
岸智造：会展中心”“西岸潮居：配套服务设
施”等项目内容作主题发言，中科院院士郑时
龄、上海交大设计学院院长阮昕、市住建委副
主任朱建豪、 副区长晏波以及市区相关部门
和参与西岸开发建设的专家学者、 设计单位
聚焦“共话西岸：新十年、新水岸”主题开展
对话讨论。

上海西岸正以建设“上海 2035”承载全
球城市核心功能高品质中央活动区、打造“世
界的会客厅”为目标，坚持世界眼观、国际标
准， 前瞻性地开展新十年发展的规划设计活
动。上海市徐汇区区长方世忠在 2016年的首
届全球水岸对话曾提出迈向“全球城市的卓
越水岸”，现如今已成为上海西岸发展的美好
愿景。今天在 2019全球水岸对话他再次对西
岸提出“卓越水岸的全球设计”的要求：西岸
既要集聚全球规划智慧推进上海西岸的城市
更新，画好“大写意”；也要集结全球设计力
量推进上海西岸的功能重塑， 画好 “工笔
画”。 新十年、新水岸、新设计，上海西岸要聚
力做好“西岸艺港”、“西岸智造”和“西岸潮
居”的设计，要凸显“感动、梦想和生态”，为
艺术家提供定义新艺术的机会， 为企业家提
供创造新业态的平台， 为广大市民提供找寻
新生活的空间。

同时， 上海市徐汇区副区长晏波也指出
随着西岸品牌国际影响力的扩大，西岸的“朋
友圈”也不断在全球范围延伸，此届全球水岸
对话将大家齐聚一堂，共话滨江“生态 + 文
化 + 科技”融合发展，以西岸为媒，突破人文
与科技视野的壁垒，构建多元跨界的视域,跳
出语言与文化的差异，与世界亲切对话。西岸
正在组成“高朋满座”的“世界的会客厅”最
强阵容。

此次徐汇滨江核心区规划设计借鉴国际
理念，聚焦岸线、产业、配套三项重点开展。

集城市设计、景观设计和公共空间实践于
一体，领先行业的综合设计公司。从大型城镇、
复杂的后工业基地， 到小尺度的精细化设计，
JCFO公司擅长不同规模的综合项目，以风格
强烈的当代设计手法而闻名。各类项目连续多
年获得包括美国 ASLA、AIA、 英国 D&AD�
在内的各类国际奖项，致力于创造人与自然和
谐互动的活力公共空间。 代表作：美国纽约高
线公园、英国伦敦奥林匹克公园南区、中国深
圳前海水城、香港尖沙咀滨水空间。

2 公里核心岸线提升（西岸艺港）：在西
岸建设国际级滨水地标的基础上， 打造黄浦
江岸线“项链”上最夺目的“钻石”。 通过岸
线功能及空间优化， 有机串联沿江文化场馆
及艺术设施，有效拓展沿江区域，激活 10 万
平方米文化、商业空间。

JCFO 提出三大策略：A. 进一步强化和
提高西岸的艺术特性， 使之容纳更多样的艺

术活动；B.�强化和凸显“在水上”的体验，巧
妙地利用保留的船坞与码头打造趣味性空
间；C.强化场地工业历史记忆，在打造空间特
色的同时， 保持并强化场地本身的特质材料
和形式。 设计的目标是创造一系列灵活的平
台，以支持各具特色的艺术性、开放性城市事
件和活动场景， 容纳从休闲的滨水漫步到世
界级的装置艺术展等丰富的活动类型。

SOM 成立于 1936 年，为世界顶级设计
事务所之一。 已为世界 50 多个国家、10000
多个项目提供了城市规划、建筑、工程、室内
设计等多专业、高品质的设计服务。其代表作
包括著名的迪拜哈利法塔，上海金茂大厦、纽
约世贸自由塔， 香港会展中心、 旧金山
moscone 会展中心南馆及金丝雀码头总体
规划等。

自创建以来，SOM 公司获得了 2000 多
个设计奖项， 是唯一一家两次获得美国建筑
师学会颁发的杰出建筑设计事务所奖的设计
事务所，在美国《建筑杂志》评选出的 50 家
世界建筑事务所中多次位居首位，《Fast�
Company》杂将 SOM 排列在建筑行业最具
创新公司名单的第 1位。SOM全球化的视野
与创新能力， 强有力的专业配合已成为建筑
及城市规划界的最佳典范。

会展中心项目（西岸智造）：作为打造人
工智能产业高地重要的配套设施， 为人工智
能产业发展、企业服务、技术交流提供开发、
共享平台， 与艺术文化活动形成有力的补充
和叠加，激发地区可持续的活力和动力。

建筑设计的演化过程使用人工智能优化
算法与人工教学相结合， 以提供结构和空间
的信息。 该建筑旨在利用机器人辅助制造方
面取得的突破进展来展示下一代建筑技术。
场馆将成为先进技术的展馆和试验场。 会展
中心总面积达 30,000 平方米， 集各类大小
型会议，会展功能为一体，建筑设计采用 AI
技术模拟建筑结构体系荷载，将使用功能、美
学与效率结合，优化结构构件，形成全新智慧
型结构体系， 实现会展中心空间内外的高渗
透性，向公众敞开，为城市提供开放的空间。

极富创造力的国际化事务所， 以具有引
领性、话题性的作品获得世界关注，曾参与欧
洲、北美、亚洲和中东的大量项目，代表作为
曼哈顿的 BIG� U 整体规划、 世博会丹麦馆、
纽约螺旋大厦、8� HOUSE等。

BIG 的建筑思想源于对当代生活如何不
断演变的思考，尤其是随着多元文化交流，全
球经济流动和通信技术的发展， 引发公众对
新的建筑和城市组织方式的再思考， 致力于
通过混合传统的成分———如生活、 休闲、工
作、停车和购物来创造全新的建筑模式，形成
务实与乌托邦之间的不断重叠。

配套服务设施 （酒店） 项目 （西岸潮
居）：紧邻西岸艺术中心，面临“历史 + 现代、
艺术 + 科技”的命题，需要给出最佳的解决
方案，成为服务地区科技产业、聚集文化艺术
活动的高品质配套服务设施。

功能上， 考虑不同客群需求， 在配置住
宿、餐饮、休闲、宴会等同时，结合区域发展特
点提供活动展览、艺术家创作等特色空间。同
时与历史保护建筑西岸艺术中心实现功能的
衔接与延续，对话传统，功能复合，创造多样
化的建筑空间。

形态上， 充分考虑与历史保护建筑西岸
艺术中心的相互关系， 实现建筑形态的融合
协调。 设计引用绿化庭院、屋顶花园、露台等
空间，结合艺术人文与自然景观，为滨水空间
创造了更多丰富的可能。 在建筑材料的选择
上， 融合艺术及人工智能相关元素， 形成独
特、可识别性强的建筑意向。酒店整体风格精
致、现代，形成融合高端艺术、智能科技、精品
接待的综合体，以独特的建筑特征，展现标志
性的地区形象。

活动现场，围绕“共话西岸：新十年、新水
岸”的话题，专家和设计师的高峰对话将论坛
引入高潮。

中科院院士郑时龄表示我们要从总体上
分析西岸缺什么，需要做什么，新的功能植入
虽然已经形成一定的氛围， 但是要成为亚洲
艺术的集聚区，空间还需要努力。西岸作为一
个艺术集聚区不仅要有空间，还要有内容，还
要有活动，还要有观众。而这些首要解决的是
交通问题， 要从整个上海的发展上面来探讨
发展的需要。他指出“我觉得现在的建筑师不
仅仅是设计师， 建筑师同时也应该是一个规
划师，同时也应该是工程师，也应该是政府官
员，也应该是开发商，要全面的考虑。 做设计
的时候应该有专业的设想，应该怎么做，而不
是完成业主的任务书做。 而且业主现在也是
计划阶段，不可能是全面的任务。设计师有必
要帮助业主共同策划，共同完善。 ”

上海交大设计学院院长阮昕首先抛出一
个值得思考的问题： 如果我们把全世界精彩
的滨水空间都引到上海来，是不是就可以了？
在对谈环节他阐述了自己的看法：“这种文化
气氛的结合是需要通过设计师的故事和物理
空间和市民的参与一起通过时间来形成的。
我觉得这样的话才有可能真正作为一个有上
海特色的，世界一流的滨水空间，而不是说我
们现在把全世界精彩的东西往这里一放。 ”

上海市住房和城乡建设管理委员会副主
任朱剑豪表示公共空间的互动和联系， 使得
滨江和腹地的功能能够相互依存、相互提升，
“我感觉到不管是横向的拓展延伸还是纵向
的贯通， 滨江一切的界面借助于原来留下来
的历史遗存，把滨江的界面做得非常活泼、生
动，可以很好地鼓励百姓们能够到滨江来，享
受这里的生活，享受这里的环境”。 朱剑豪还
认为西岸是将来代表整个上海新的形象，老
外滩是历史的遗存， 这个地方应该是上海最
摩登、最现代、最开放的地方，能够给老百姓
更多的体验。除了 AI峰会或者年度的会议之
外，剩下的时间做什么，这么大规模的会展中
心功能除了 AI之外，还应该具备什么样的功
能， 这个城市需要什么功能是设计单位应该
更深入考虑的问题。

James� Corner 提出 “上海西岸有自己
的特色，这些特色是值得保留的，而且不断地
得到利用和发挥，也是值得我们去庆祝的，去
纪念的。因为对这块地方遗留是有意义的，我
们最终建造这个项目的时候要让上海人觉得
这是上海的感觉， 要让他们觉得有一种归属
感。 ”同时，Scott� Duncan 从专业的角度阐
述了他的理解“我们首先从文化使用的密度
来讲印象比较深刻， 包括我们在伦敦以及在
金丝雀码头和悉尼项目中， 文化的使用密度
和强度没有这里大， 还有商业化会挤压到公
共的空间。 在西岸我们需要考虑到这些方
面。 ”Catherine� Huang 也在此环节表达了
类似的观点：“我完全同意刚才这位同事讲
的，我觉得文化的密度是很重要的，可以吸引
着人们能够来到这里。 我们在不同项目中都
有文化元素在里边， 就像我前面说到的我们
要针对不同的场地做考虑， 我们需要打造的
是在滨江区域中独特的特制。 我会鼓励大家
了解水本身。

今年， 随着新一季西岸文化艺术季的展
开，西岸秉承着打造上海“四大品牌”的使
命，多元融合、跨界激发，不断推进艺术、科
技、商业、娱乐的解构重组。 今天，发布的这些
项目每一个都不是单一的功能性项目， 而是
和西岸的产业，西岸的空间，西岸的活力，各
方面都息息相关。未来，西岸将以文化塑造魅
力、以产业激发活力，强化功能融合，促进水
岸联动，将全力打造上海未来最具活力的“新
外滩”，被西岸感动，实现自己的创造和梦想，
感受绿色与低碳，成为黄浦江“项链”上最夺
目的“钻石”。

（上海西岸）


